
Juan Carlos Ortiz, director del 
Laboratorio de Herpetología, aseso-
rará en materias vinculadas a espe-
cies amenazadas.

El atleta angelino Brayan Jara logró 
la segunda posición de los 1500 
metros planos en el torneo que se 
desarrolla en Lima. A sus 18 años, 
Jara se consolida entre las prome-
sas del atletismo nacional.

“El Rayo” se cuelga 
medalla de plata  
en Sudamericano  
y hoy va por más

DEPORTES PÁG.19

FOTO: FEDERACIÓN PERUANA DE ATLETISMO

No hay vuelta atrás: 
cohabitación de 
autoridades en el Gore  
se ratifica oficialmente
Documento de 16 de junio establece el 
comodato del edificio ubicado en calle Prat 
525 por un plazo de cinco años. Edificio fue 
entregado por el Serviu al Gobierno 
Regional y a la Delegación Presidencial.  

POLÍTICA PÁG.4

Deudas por servicios básicos 
llegan a niveles históricos

MOROSIDAD AL ALZA EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Datos de la Superintendencia de 
Electricidad y Combustible (SEC) 
revelan que la deuda tanto resi-
dencial como no residencial se ha 

disparado en hasta 180% en Chile. 
En Biobío hay 35.622 clientes 
morosos del servicio eléctrico 
residencial que totalizan una 

deuda de $10.949 millones y cuyo 
promedio es de $307.387, superior 
a la media nacional. Los clientes 
no residenciales suman 5.428, con 

una deuda total de $8.260 millo-
nes, es decir, un promedio de 
$1.521.947. 
Las solicitudes aprobadas bajo la 

Ley de Servicios Básicos, que 
prohibe el corte por mora, suman 
3.671 eléctricas y 242 por gas de red.

Sin la normativa que limita el corte, cerca de 4 mil hogares tendrían al menos un servicio interrumpido.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

Para que la restricción de movilidad se inicie a 00:00 horas, la Región deberá sumar hasta 150 casos activos de coronavirus por cada 100 
mil habitantes y que la población vacunada sea superior al 80%. Meta se lograría en dos semanas, dicen las autoridades. 

Toque de queda podría comenzar dos horas más tarde en Biobío

CIUDAD PÁG.7

Académico UdeC  
es designado por el 
SAG como autoridad 
científica de Chile  
en fauna terrestre

FOTO: CEDIDA

EDITORIAL: DELTA: UNA ADVERTENCIA PARA EL PAÍS

Sábado 10 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4774, año XIV
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAULO EGENAU 
Director social del Hogar de Cristo

aumento se distribuye de forma de-
sigual en las regiones, donde algunas 
no presentaron variaciones con res-
pecto a 2017, mientras otras tuvie-
ron crecimientos dramáticos, como 
Tarapacá, que pasó de tener un 6,4% 
de su población en situación de po-
breza en 2017 a 14,0% durante 2020. 
También destacan el incremento en 
las regiones de Antofagasta (de 5,1% 
a 9,3%) y Valparaíso (de 7,1% a 
11,3%). Y el aumento de la pobreza 
extrema, que se da con extrema cru-
deza en Tarapacá (pasó de 1,7% a 
6,9%) y en Arica y Parinacota (de 
2,4% a 5,9%). 

Las razones sanitarias impidie-
ron además medir la pobreza mul-
tidimensional –que agrega factores 
como habitabilidad, educación, sa-
lud, entorno, apoyo y participación 
social, trato igualitario, seguridad–
, porque el cuestionario se redujo y 
se hizo por teléfono, no presencial, 
lo que dificulta hacer comparacio-
nes. A la luz de esta lectura inicial y 
dramática, hoy tiene más sentido 
que nunca la idea de no descansar, 
de no bajar los brazos, mientras haya 
un dolor que mitigar. Y no existe 
mayor dolor que el que te priva de 
tus derechos básicos, la pobreza.

¿Qué trae la esperada Encuesta de 
Caracterización Económica 2020, 
la famosa CASEN? Malas noticias, 
sin duda. En una lectura muy inicial 
(aún no se liberan los resultados de 
indicadores y dimensiones por sepa-
rado), hoy en Chile, 2.112.185 perso-
nas viven en situación de pobreza 
por ingresos, 583.901 personas más 
en comparación con 2017. 

También aumentaron las perso-
nas que viven en situación de po-
breza extrema; es decir, las perso-
nas con ingresos que están por de-
bajo de los umbrales mínimos de 
alimentación y subsistencia. Desde 
2017 a 2020, esa pobreza aumentó 
de 2,3% a 4,3%, lo que significa que 
pasaron de ser 412.839 personas 
en esta situación a más del doble, 
831.232. Esta es la primera alza de 
estas cifras, en los últimos 20 años 
en el país. 

Estos no son números; represen-
tan hambre, frío, angustia, enferme-
dad física y mental. Al observar los 
dos segmentos que constituyen 
quienes viven en situación de pobre-
za –“extrema” y “no extrema”–, es 
posible identificar que el aumento se 
concentra sobre todo en la pobreza 
más dura. También vemos que el 

A la luz de esta lectura inicial y dramática, 
hoy tiene más sentido que nunca la idea de no 
descansar, de no bajar los brazos, mientras 
haya un dolor que mitigar. Y no existe mayor 
dolor que el que te priva de tus derechos 
básicos: la pobreza.

La pobreza extrema  
se extrema
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El 1 de Julio entró en vigor el re-
glamento sobre el certificado CO-
VID digital de la Unión Europea, el 
que permite a todas las personas 
vacunadas, las que hubiesen reci-
bido una prueba con resultado ne-
gativo o las recuperadas, poder 
circular libremente por todos los 
Estados miembros de la UE; esto 
en atención a la importancia del 
derecho fundamental a la libre cir-
culación con pleno respeto a la 
protección de datos personales. 

Este certificado estará a dispo-
sición de la población, tanto en 
papel como en digital, el que indis-
tintamente contendrá un código 
QR que señalará datos personales 
sensibles, como lo es la salud. En 
simples palabras, es la digitaliza-
ción de un expediente médico.  

En Chile, el gobierno en su in-
tento de establecer políticas públi-
cas que den más libertad a los ha-
bitantes que hayan completado el 
proceso de vacunación y, a la vez 
incentivar a vacunarse a quienes 

consigo esta información puede 
implicar una pérdida de control a 
propósito de un uso no relaciona-
do con tratamientos de salud, por 
ejemplo, mostrarlo cada vez que 
vamos al supermercado. 

Es de esperar que se estén to-
mando todos los resguardos o, se-
rán los tribunales los encargados 
de revisar eventuales acciones ju-
diciales, a través del habeas data.

por diversas razones no han asis-
tido;  implementó el Pase de Movi-
lidad que al igual que en Europa, 
consta de un código QR tanto en 
papel como digital que contiene 
datos personales sensibles. Es di-
námico, ya que puede inhabilitar-
se si se contagia o debe realizar 
cuarentena.  

La recopilación en masa de da-
tos personales sensibles siembra 
la duda respecto al correcto trata-
miento que las autoridades admi-
nistrativas efectúan de ellos; pu-
diendo provocar un acceso no de-
seado por parte de instituciones 
prestadoras de salud, (consulto-
rios, clínicas, hospitales), con fines 
diferentes al descrito. A su vez, el 
conocimiento por terceros que 
pueden efectuar discriminaciones 
arbitrarias basadas en el compro-
bante de vacunación.  

Dicho esto, es necesario recalcar 
la especial protección que merecen 
los datos personales sensibles en 
relación con los derechos y las li-

bertades fundamentales, ya que de-
pende en gran medida el contexto 
de su tratamiento, el que podría 
entrañar importantes riesgos. El 
solo hecho de que esta informa-
ción sea conocida por terceros im-
plica una infracción al derecho a la 
protección de la salud, a la vida y a 
la privacidad.  

En esta misma línea, que parte 
importante de la población lleve 

Pase de Movilidad  
y el manejo de datos 
sensibles 

La Seremi de Salud de la Re-
gión Metropolitana informó 
que el Instituto de Salud Públi-
ca (ISP) confirmó 10 nuevos 
casos de la variante delta en 
Chile. Los pacientes ingresa-
ron al país por el Aeropuerto 
Arturo Merino Benítez entre el 
30 de junio y el 03 de julio.  

La información generó preo-
cupación y críticas, principal-
mente por el ingreso de perso-
nas con la nueva variante cuan-
do desde el Gobierno han 
indicado que las fronteras están 
cerradas.  

 
 
 

Rodrigo Cárdenas 
@rmcardenas 
“En EE.UU. Delta ya es la va-
riante dominante, es probable 
que tarde o temprano aquí 
también lo sea. Es así nomás la 
cosa. A vacunarse”. 
 
Miguel Crispi 
@MiguelCrispiS 
“La variante Delta nos pone en 
un nuevo escenario. No pode-
mos permitir que los casos 
vuelvan a explotar. Se debe li-
mitar al máximo el ingreso de 
personas y tener protocolos 
muy estrictos”. 
 
José Miguel Bernucci 
@Pajarobere 
“Hay q ser transparentes: si se 
comienza c/ transmisión co-
munitaria d variante delta, los 
casos van a aumentar si o si; 
relajo d medidas va a contri-
buir a un aumento d veloci-
dad d transmisión; con 8.5 
mill de personas no vacuna-
das, existe riesgo d aumento 
de hosp y fallecidos”. 
 
Ángela Araya 
@AngelaAraya 
“Preocupante la apertura de 
básicamente TODO, paralelo 
a la alta tasa de muertes infor-
mada por Minsal (ayer 183) y 
a la entrada de la variante 
Delta que cada día sube (hoy 
10 personas más) #COVID19 
#PasoAPaso”.

#FUE TENDENCIA
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C
onfirmaron 10 nuevos casos de variante 
Delta en Chile. Los infectados son viaje-
ros chilenos que ingresaron al país a tra-
vés del Aeropuerto de Santiago entre el 30 
de junio y el 3 de julio. La información, 
dada a conocer ayer por la  Seremi de Sa-

lud Metropolitana, enciende las alarmas, puesto que los 
científicos ya anunciaron que la variante Delta está con-
virtiéndose en la versión dominante en los nuevos con-
tagios alrededor del mundo. La OMS informó que exis-
ten cuatro variantes de preocupación (Alpha, Beta, 
Gamma y Delta) y siete variantes de interés (Epsilon, 
Zeta, Eta, Theta, Iota, Kappa Lambda). La Delta ya está 
presente en cien países, es más contagiosa, y el virus cre-
ce más rápido dentro de las vías respiratorias de las per-
sonas infectadas. Y a medida que se convierte en la va-
riante dominante — caso de Inglaterra y Estados Unidos 
— se proyecta un rebrote de Covid-19 que podría, otra 
vez, hacer tambalear los sistemas de atención de salud.  

La aparición de esta variante sorprende a Chile en un 
momento epidemiológico de caída en los nuevos casos 
de Covid-19, como también de reducción en el número 
de muertes atribuidas a la enfermedad, según los infor-
mes entregados por el Ministerio de Salud. De hecho, la 
situación epidemiológica interna ha llevado al Gobier-
no a introducir modificaciones en las etapas del Plan 

Delta: una advertencia al país

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La Concepción 
  
Señora Directora: 

A nombre del Instituto de Inves-
tigaciones Históricas José Miguel 
Carrera, presentamos un homena-
je a los Héroes del Combate de la 
Concepción, acontecido el 9 y 10 
de julio de 1882 en la localidad de 
Concepción, ubicada en la sierra 
peruana.  

La guarnición chilena, represen-
tada por la 4ª compañía del Bata-
llón “Chacabuco” 6° de Línea, al 
mando del teniente Ignacio Carre-
ra Pinto, nieto del prócer de la in-
dependencia José Miguel Carrera 
Verdugo. Junto a él se encontraban 
tres jóvenes subtenientes: Arturo 
Pérez Canto, Julio Montt Salaman-
ca y Luis Cruz Martínez, además 
de siete suboficiales y 66 soldados. 
En total, 77 héroes. 

El 9 de julio se inicia el combate 
que se prolongará por casi 20 ho-
ras y donde se enfrentaron a un 
enemigo superior en número, 300 
soldados y 1200 montoneros. 
Dada la ventaja de fuerzas, el co-
mandante peruano Juan Gastó, 
demandó la rendición al jefe de la 
Guarnición chilena. 

La respuesta de Ignacio Carrera 
Pinto fue clara: “En la capital de 

Chile, inmortalizado en bronce, se 
encuentra la estatua del prócer 
General José Miguel Carrera, cuya 
sangre corre por mis venas, por 
cuya razón, cómo comprenderá 
usted que, ni como chileno ni 
como descendiente de aquel, de-
ben intimidarme ni el número de 
sus tripas ni las amenazas de ri-
gor”.  Luego de eso, la fuerza chile-
na continuó la lucha hasta la ma-
drugada del 10 de julio.  Sólo so-
brevivían Luis Cruz Martínez de 
17 años y cuatro soldados, los que 
se inmolaron bajo el grito ¡un chi-
leno no se rinde jamás!  
 
Francisco Darmendrail Salvo                                       
Juan Eduardo Mendoza Pinto 
Socios del Instituto de 
Investigaciones Históricas José 
Miguel Carrera. 
Hablo por mi diferencia 
 
Credibilidad  
 
Señora Directora: 

Qué credibilidad puede tener un 
Gobierno que asegura, y reitera un 
sin fin de veces, que las fronteras 
están cerradas, si se confirma que 
otros diez casos de variante Delta 
ingresaron por el aeropuerto de 
Santiago. Cuántas otras personas 

podrían haber entrado, con ésta u 
otras variantes, si el control termi-
na siendo aleatorio. Cuesta tomar 
en serio a un Ministerio de Salud 
que dice una cosa y practica otra. 
Es la salud y la vida de todas y to-
dos la que ponen en riesgo.  
 
Jaime Monjes Farías 
 
Proyecto Paseo inclusivo 

 
Señora Directora: 

Valoramos a las Instituciones y 
profesionales que se encuentran 
trabajando en este proyecto que 
de concretarse sería un real aporte 
a ese sector y fundamentalmente 
para nuestra ciudad. 

Sin perjuicio de lo anterior y co-
nociendo lo que ha pasado con 
otros proyectos como el Paseo 
Peatonal que hoy se encuentra “ex-
propiado” por los vendedores am-
bulantes y por la delincuencia, 
puedan comprometer a las institu-
ciones pertinentes para que, de 
concretarse este proyecto, ejerzan 
toda la autoridad que la ley les 
asigna, para impedir que se vuelva 
a repetir lo que hoy se observa en 
varios sectores de nuestra ciudad. 
 
Tomas Varela H.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Paso a Paso, lo que se ha reflejado en cambios de fase y 
flexibilización en las restricciones a quienes han com-
pletado el proceso de vacunación. La variante Delta, sin 
embargo, conlleva nuevos grados de incertidumbre res-
pecto a la evolución de la pandemia.  

La respuesta del país a la nueva variante debe ser rá-
pida y eficaz, si lo que se intenta es seguir en la búsque-
da por controlar la pandemia. Acelerar el proceso de va-
cunación, convencer a los rezagados que reciban las do-
sis indicadas, mantener una constante y eficiente 
comunicación de riesgo, como también en la necesidad 
permanente de autocuidado con las medidas de protec-
ción personal. Las políticas públicas de rastrear, testear 
y aislar seguirán igualmente vigentes. Israel, que había 
relajado en algunas medidas sanitarias — uso de mas-
carillas, aforos en lugares públicos — se vio obligado a 
endurecer los protocolos, en una clara muestra de que 
la flexibilización en el autocuidado se ha traducido en 
importantes rebrotes de Covid-19. Anticiparnos en res-
puestas de políticas públicas de salud y de comporta-
miento ciudadano es tan urgente ahora como lo fue en 
los momentos más críticos de la pandemia en Chile.

La respuesta del país a la nueva 

variante debe ser rápida y eficaz, 

si lo que se intenta es seguir en la 

búsqueda por controlar la 

pandemia. 

¡
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“Seguir respetando las medidas sanitarias es fundamental para tratar de retornar a un ritmo 
de vida similar al que teníamos pre pandemia. La vacunación en esto juega un rol preponderante 

y lo ideal es que todos nos vacunemos”.

Pablo Córdova, ingeniero

#MeQuedoEnCasa

es el plazo que tiene el 
comodato entregado por el 
Serviu al Gobierno Regional 
y la Delegación Presidencial.  

Cinco años 
renovables

de los servicios de seguridad 
y prorrateo de los servicios 
básicos existirá entre ambos 
inquilinos. 

Pagos en 
porcentaje

No hay vuelta atrás: cohabitación de 
autoridades se ratifica en documento

MINISTRO DE VIVIENDA, FELIPE WARD, DIJO QUE “SON COORDINACIONES QUE HAN EXISTIDO EN TODAS LAS REGIONES”

Una de las principales batallas 
que vienen liderando los funciona-
rios del Gobierno Regional se rela-
ciona con los espacios que se utili-
zarán a contar del próximo miérco-
les 14 de julio, cuando la figura del 
intendente regional se divida en el 
gobernador regional y el delegado 
presidencial. 

No obstante, parece no haber 
vuelta atrás, luego que el pasado 16 
de junio el director regional de Ser-
viu, Samuel Domínguez, firmara el 
comodato del edificio ubicado en 

El 16 de junio Patricio Kuhn firmó el convenio entre el Gore y la Intendencia para que la delegación 
presidencial se mantenga en el edificio de calle Prat, pese al rechazo del gobernador y los funcionarios.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

calle Prat 525 y que se emplaza en 
terrenos del servicio, pero cuya 
construcción fue financiado con re-
cursos regionales. 

De acuerdo al documento, este 
comodato se extiende por cinco 
años y puede ser finalizado hasta 60 
días antes de la caducidad por cual-
quiera de las partes.  

Una de las dudas que existían en 
relación a los pagos de servicios de 
seguridad. La Delegación Presiden-
cial Regional (DPR) pagará el 20%, 
mientras que los servicios básicos 
serán prorrateados en base a la pro-
porcionalidad de los espacios que 

utiliza cada dependencia. 
A nombre de la Intendencia de 

Biobío y del Gobierno Regional 
(Gore) firmó el documento la mis-
ma persona, el intendente Patricio 
Kuhn. 

Domínguez explicó que “todo el 
proceso comenzó cuando Patricio 
Kuhn asumió como intendente. El 
comodato define los espacios para 
la DPR, Gore y cuáles serán comu-
nes, hay un plano claro con aquello, 
con una separación en el cuarto 
piso”. 

En su visita a Concepción, el mi-
nistro de Vivienda, Felipe Ward, va-

lidó lo obrado, tanto por el inten-
dente Kuhn como por el director del 
Serviu. “Son coordinaciones que 
han existido en distintas regiones y 
que exista la compresión que se 
puede trabajar en forma coordina-
da. Respaldo lo que se ha hecho, ya 
que las decisiones administrativas 
que ha tomado el intendente han 
sido las adecuadas. Hay que avan-
zar en la buena asignación de los es-
pacios públicos”, sostuvo. 

El gobernador electo, Rodrigo 
Díaz, dijo que no tener anteceden-
tes del documento. “Desconoce-
mos este comodato, entiendo que 
hemos avanzando en una solución 
para las oficinas, que no es algo op-
timo por el simbolismo que signifi-
ca. Nuestro tema no es el tema de 
oficinas, sino que el hecho político 
que las autoridades electas gobier-
nan desde el lugar que lo ha hecho 
quien dirige el Gore”, sostuvo. 

 
Plan regulador 

Otro de los temas abordados por 
el titular de Vivienda es lo que ocu-
rre con el Plan Regulador Metro-
politano de Concepción.  

Sobre la petición que existe de 
mayor análisis, Ward indicó que 
“está bien que exista un espacio de 
revisión, pero eso no puede ser eter-
no. Yo confío en lo que se está ha-
ciendo en la Región y que se genere 
un nuevo espacio para la revisión es 
correcto, pero confío en la decisión 
que van a tomar las autoridades re-
gionales. No puede provenir de San-
tiago la implementación de la polí-
tica”, sostuvo. 

El intendente Kuhn dijo que “es-
tos instrumentos buscan estar ac-
tualizados y estoy convencido que 
es un buen trabajo, no es perfecto, 
pero es un avance. Ahora tenemos 
algo bastante desregulado y parece 
adecuado que se llegue a un cierre 
y comience otro ciclo”.

KUHN Y WARD en el 
Salón Mural del Gore la 
mañana de este viernes.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A los funcionarios de la 
Intendencia les notificaron el 
miércoles que se debían 
trasladar a la gobernación. 

Notificados el 
miércoles

PIDEN NO EFECTUAR CAMBIOS HASTA SEPTIEMBRE

La pugna por la ocupación del 
edificio del Gobierno Regional 
(Gore), ubicado en calle Prat, ha ge-
nerado más de un problema y, pese 
a que las autoridades de la actual 
administración parecen haber ce-
rrado la puerta al debate, todo pa-
rece indicar que seguirá siendo 
tema por un tiempo más. 

Y es que la Asociación de Fun-
cionarios de la Intendencia de Re-
gión del Biobío ha salido a alzar la 
voz, luego que se les informara a 
sus asociados que no seguirán ocu-
pando el espacio donde actualmen-
te desarrollan sus trabajos, en el 
cuarto piso, y deberán trasladarse 
frente a la Plaza de la Independen-
cia, donde funciona la gobernación 
provincial.  

De hecho, ayer se estaba emba-
lando parte del mobiliario, aunque 
tampoco es claro qué se quedará y 
qué no, pues la mayoría de los escri-
torios, muebles y estantes pertene-

Funcionarios de Intendencia 
serán instalados en gobernación
Asociación de Funcionarios dice que les avisaron a “último momento” y que se 
deberán trasladar a las instalaciones que están frente a la Plaza de la Independencia.

cen al Gore. 
Alejandro Ruiz-Tagle, presiden-

te de la mencionada asociación, 
dijo haber conversado hace pocos 
días con la jefa de gabinete del In-
tendente Kuhn, Valeria Soto, quien 
le explicó que el espacio sería ocu-
pado por funcionarios del Gore. Lo 
anterior, como consecuencia de la 
pugna que enfrenta a las futuras 
autoridades. 

Había cierta tranquilidad en los 
funcionarios, pues en diciembre del 
año pasado, cuando asumió Patri-

FOTO: ALEJANDRO RUIZ TAGLE

cio Kuhn, se les había informado 
que se quedarían en el lugar, y pese 
a las “turbulencias”, el escenario no 
había variado hasta hace unos días, 
el miércoles específicamente. 

Quienes también deberán mo-
verse del lugar es la Seremi de Go-
bierno, aunque en el mismo edificio. 
Se instalarán en el primer piso, don-
de antes funcionaba la oficina regio-
nal de la Subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere). 

No está claro, no obstante, quie-
nes se instalarán en el lugar, aunque 
se vislumbra que puedan ser algu-
nas de las nuevas divisiones del 
Gore. El miércoles hubo personas 
del equipo de confianza del gober-
nador electo, Rodrigo Díaz, viendo 
el espacio. Entre ellos, Freddy Nei-
ra, quien se desempeñó como jefe 
de la División de Finanzas cuando 
el exDC fue intendente. 

Para Ruiz-Tagle hay situaciones 
poco claras como la eliminación 
del gobernación provincial y la fu-
sión que se ha realizado con la In-
tendencia, comentó. Por ello, pi-
dieron un pronunciamiento a 
Contraloría, y en ese sentido, soli-
cita al gobernador regional electo 
que pueda esperar hasta septiem-
bre, antes de realizar cambios de 
oficinas. 

“Lo conozco hace muchos años.  
Él se define como un hombre huma-
nista cristiano y quiero apelar a ello, 
para que por favor, nos dé tres me-
ses más, para que no nos tengamos 
que ir. Para que la División de Go-
bierno Interior entregue los recur-
sos para una adecuada instalación, 
porque si nos vamos, eso no va a 
ocurrir”, comentó.

Con funa a 
ministro, inician 
faenas de Puente 
Industrial

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tras meses y meses de espera, 
este viernes se confirmó el inicio 
de faenas por parte de la empre-
sa a cargo de las obras del futu-
ro Puente Industrial que cruza-
rá el río Bío Bío entre las comu-
nas de San Pedro de la Paz y 
Hualpén. 

El proyecto tiene un costo de 
250 millones de dólares y con-
templa un trazado nuevo de dos 
calzadas, más un viaducto. Todo 
tendrá una longitud de 6,4 kiló-
metros aproximadamente. 

Eso sí, no todos están conten-
tos con esta inversión, puesto 
que grupos ecologistas llegaron 
hasta la actividad que marca el 
hito de la obra para explicar a la 
autoridad por qué no se debe 
concretar el proyecto.  

“Es un abuso decir que este 
proyecto rehabilitará el hume-
dal Los Batros, nosotros no que-
remos su destrucción. Se van a 
destruir todas las cuencas hí-
dricas de la comuna con este 
proyecto, pareceremos una 
zona de sacrificio, con un pro-
yecto que pasa por zonas vulne-
rables de la comuna como lo 
son Boca Sur y Candelaria”, acu-
só Jocelyn Varela de “No al Puen-
te Industrial”. 

El diputado Félix González 
(PEV) dijo que “la autoridad nos 
adelanta un parque es una abe-
rración, además que nos impo-
ne una conexión sobre el hu-
medal. Este puente lo queremos 
con una conexión costera y el 
gobierno debe entender que nos 
vamos a resistir a esta conexión, 
que no tiene ningún sentido”. 

El ministro Alfredo Moreno 
respondió que “el puente ha pa-
sado por uno de los proceso más 
exigentes de resolución ambien-
tal, en donde se establecieron 
una serie de medidas de mitiga-
ción y compensación, además 
que no se topa con el Humedal 
Los Batros”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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EN EL CUARTO piso ya 
comenzó el embalaje del 
inmobiliario. 

Las responsabilidades de Pablo Galilea

Alejandro Ruiz-Tagle declina deslizar responsabili-
dades al intendente Kuhn, tampoco a Díaz. En su opi-
nión, todo lo que ocurre es responsabilidad de Pablo 
Galilea, jefe de la División Gobierno Interior del Minis-
terio de Gobierno, y afirma que todo esto se ha pro-
ducido por el afán de generar un la Delegación Presi-
dencial “potente para hacer un contrapeso al gober-
nador regional”. 

Comentó, además, que todo esto se produce porque 
el actual gobierno no esperaba un derrota electoral 
tan categórica. 

Sobre las instalaciones de la gobernación provin-
cial, dice que tampoco son las adecuadas y es, en ese 
sentido, que espera que la División de Gobierno de 
Interior del Ministerio Interior entregue recursos con 
ese fin. 
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“El pasar a Fase 3 no significa que debamos relajarnos. La variante Delta es peligrosa y es nues-
tro deber seguir protegiéndonos y a los demás. No seamos individualistas, juntos podremos supe-

rar esto”.

Alexander Matute, vendedor de terreno

#MeQuedoEnCasa

En 14 días toque de queda del 
Biobío sería a la medianoche

FALTA CASI 4% DE VACUNACIÓN DE SEGUNDAS DOSIS Y SE DEBE MANTENER TASA DE INCIDENCIA 

El incentivo a vacunarse del nue-
vo Plan Paso a Paso, que comienza 
a regir el jueves, es claro. La Región 
tiene que lograr un 80% de la pobla-
ción objetivo inoculadas con dos 
dosis (1.290.000 personas) y contar 
con un máximo de 150 positivos 
por cada 100.000 habitantes, para 
contar con un toque de queda redu-
cido, que parte a la medianoche y se 
extiende hasta las 05.00 horas.  

El desafío de la Región es amplio, 
pues cuenta con sólo el 76,4% de la 
población objetivo vacunada mayor 
de 18 años, tarea que según la auto-
ridad sanitaria se completará en 14 
días con el esquema completo. Eso 
sí, la medida podría ser modificada 
y ser aún más exigente, requiriendo 
que la persona cumpla con 14 días 
de haber sido inoculada para con-
siderarse inmunizada. 

Biobío también tiene la meta de 
mantener la tasa de incidencia ac-
tual, que varía de 130 a 140 casos 
por cada 100.000 habitantes, situa-
ción que puede cambiar si se gene-
ran brotes. “En ese momento po-
dríamos optar a un toque de queda 
reducido si se mantiene la tasa de 
incidencia que incluye los casos ac-
tivos y los probables”, aseguró el se-
remi, Héctor Muñoz.  

En las últimas 24 horas la Región 
registró 229 casos nuevos y 1.638 ac-
tivos. “Vemos que hay una tenden-
cia a la baja, pero siempre puede ha-
ber algo que cambie ese escenario, 
un brote importante (...) la presen-
cia de variantes como la Delta que, 
obviamente, va a llegar al Biobío, 
aunque tratemos de retrasarla lo 
más posible”, dijo la autoridad. 

 
Mantener tasas  

A pesar que más de 11.000.000 
de chilenos se han vacunado (cifra 
que es considerada un logro), el in-
forme iCovid Chile advirtió sobre la 
posibilidad de nuevos brotes. “No 
podemos relajarnos. Es esperable 
que estos brotes sigan ocurriendo, 
ya que se estima que dos de cada 
tres chilenos todavía pueden infec-
tarse, son susceptibles. Además, las 
variantes son cada vez más conta-
giosas”, afirmó la epidemióloga y 
académica del Departamento de 
Salud Pública de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile, Paula 
Margozzini , 

Para mantener una situación epi-
demiológica baja la población, de-
talló el seremi, debe adherir al aho-
ra plan de cuatro pasos, que además 
del uso de mascarilla, distancia fí-
sica y lavado de manos incluye la 
ventilación de espacios, pues en in-

tribución territorial que tendrá, in-
cluyendo la postura local de la Mesa 
Covid, será tomada en conjunto 
con el nivel central, pues hay mu-
chas decisiones nacionales como la 
vacunación, distribución, camas 
críticas, testeo y secuenciación, que 
se espera desarrollar pronto en la 
Región. 

La Región suma entre 130 y 140 casos por cada 100.000 habitantes, cumpliendo el 
estándar. Sin embargo, la posibilidad de brotes es latente con 1.638 activos.  

vierno se da un mayor hacinamien-
to que aumenta la posibilidad de 
contagios. 

En la misma línea, buscando que 
la baja de casos se mantenga, se 
desplegarán más de 200 funciona-
rios de salud para fiscalizaciones 
en restaurantes y terrazas. Se man-
tendrá énfasis en el testeo, trazabi-
lidad y seguimiento de pacientes 
para asegurar que cumplan con la 
cuarentena e informen sus contac-
tos estrechos.  

Además de la vacunación que 
realizan los municipios y servicios 
de Salud, se mantendrán operativos 
en terreno con juntas de vecinas, 
empresas, centros educacionales, 
y así disminuir los cerca de 300.000 
rezagados que tiene la Región.  

Los avances o retrocesos en el 
plan Paso a Paso, a pesar de la dis-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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DOS HORAS más para 
movilizarse podría tener la 
Región si bajan los casos.

de vacunas en el 80% de la 
población de la Región se 
podría optar a menores 
restricciones.

Al completar las 
dos dosis  

- Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 7 de junio y el
13 de junio
- Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradoresdel
Semane y centros de atención de salud mental
- Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*
- Vacunación embarazadas* *

* Comorbilidades:
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, 
fibrosis pulmonar de cualquier causa, asema grave, 
tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares 
congénitas o adquiridas, que determinand trastornos 
de la deglución o del manejo   de secreciones 
respiratorias, epilepcia 
  refractaria a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 
4 ó mayor, diálisis).
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis 
crónica, hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, 
enfermedades congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de 

cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática 
juvenil, artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y 
otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, 
quimioterapaia, terapias hormonales o medidas 
paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye 
Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo 
con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno 
bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

* *Deben presentar el Formulario Consejería 
Vacunación Embarazadas.

FIN DE SEMANA 10 y 11

- Segundas dosis
- Vacunación de embarazadas**

- Rezagados
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confirmó que la avioneta era 
un servicio licitado y, por 
ende, financiado por el 
Ministerio de Transportes. 

Ministra  
Gloria Hutt

Vecinos de 
Torreones 
buscan que se 
genere calle 
alternativa 
ante boom 
inmobiliario

ANTE PRONTA ENTREGA DE EDIFICIOS
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Acusan que edificios de Inmobiliaria 
Aconcagua, pronto a ser entregados, 
podrían generar un cuello de botella en 
la única vía de acceso y salida. 

Problemas de acceso y temor 
ante la explosión inmobiliaria acu-
só un grupo de vecinos de calle San 
Nicolás, en el Barrio Torreones de 
Concepción. 

Lo anterior, pues aseguran que 
un conjunto de edificios que se cons-
truye en el sector, y que pronto se en-
tregarán, podrían generar un cuello 
de botella en la rotonda frente al lu-
gar, sobre todo, en horas punta y ni 
pensar ante una emergencia. 

Así lo detalló el vocero Christian 
Rocha. “El problema acá es que la 
Inmobiliaria Aconcagua sólo se ha 

dedicado a construir, sin pensar que 
sólo hay un acceso, el cual, además, 
está mal construido. En la rotonda 
los radios de giro no son los óptimos 
y si bien hemos tenido acercamien-
tos con ellos, aluden que todo está 
bajo regla, misma visión que entre-
gó el municipio penquista”, dijo. 

Agregó que “como soy ingeniero 
estructural, presenté los anteceden-
tes que comprueban que la roton-
da está mal construida. Entregué 
una simulación a la Dirección de 
Obras Municipales (DOM) y a Acon-
cagua. Estamos preocupados, la se-
mana pasada hubo una fuga de gas, 
llegó Bomberos, pero si esto fuera 

mayor, al haber sólo una vía, po-
dría ser catastrófico. Estamos cau-
tivos por una sola opción de acce-
so a nuestras residencias”. 

Consultada la subgerenta de In-
mobiliaria Aconcagua, Silvana Cas-
tillo, indicó que “están los estudios 
viales aprobados, todo lo que se nos 
pidió en cuanto a la Declaración de 
Impacto Ambiental (DIA), está todo 
en regla, no es llegar y construir”. 

Agregó que “en cuanto a lo ex-
puesto por la comunidad, no exis-
te otra conexión y eso los vecinos lo 
saben. Las torres no están entrega-
das, estamos pronto a entregar re-
cién la primera etapa, por tanto, 
esa congestión que aluden no exis-
te, pero insistimos que está todo en 

como: pasos de cebra, lomos de 
toro, semaforización, entre otros. 
Pero necesitamos otra vía que co-
necte a Torreones, lo que esperamos 
se resuelva una vez que el alcalde 
nos reciba”. 

Desde el municipio penquista, el 
delegado de Barrio Norte, Oscar Ra-
mírez, detalló que “la situación expre-
sada por los vecinos, ya fue recibida 
y fue analizada por los equipos téc-
nicos municipales (DOM, Departa-
mento Jurídico y Tránsito) y se están 
estudiando los pasos a seguir, lo que 
se verá el día martes entre el alcalde 
Ortiz y los vecinos, vía telemática”.

AL COMPLEJO se 
accede y sale por una 

rotonda. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

EL MONOMOTOR 
capotó al llegar a la 
pista de Tirúa.

Avioneta capotó en Tirúa: cinco lesionados

ban medianamente atrapados, con 
lesiones de diferente consideración. 
La aeronave capotó antes de llegar 

Cinco personas lesionadas fue el 
saldo de un accidente que involu-
cró a una avioneta en la comuna de 
Tirúa.  

De acuerdo a los primeros ante-
cedentes, la aeronave proveniente 
de Isla Mocha, con cuatro pasajeros 
y su piloto, tuvo problemas cuando 
desarrollaba la maniobra de ate-
rrizaje. Fue en ese momento que el 
monomotor perdió estabilidad.  

“La estructura presentó cierta 
deformación y los pasajeros esta-

FOTO: CEDIDA

a la pista”, dijo Rodrigo Salazar, co-
mandante de Bomberos de Tirúa. 

La ministra de Transporte, Glo-
ria Hutt, quien se encontraba en la 
Región, confirmó que la avioneta 
involucrada tiene subsidio estatal. 
“Este es uno de los servicios licita-
dos que se renovó hace poco tiem-
po y es financiado por el Ministerio”, 
manifestó la secretaria de Estado.  

La Fiscalía y la Dirección Gene-
ral de Aeronáutica indagan las cau-
sas del hecho.
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La Inmobiliaria Aconcagua 
indicó que constucciones 
fueron visadas y por ello se 
construyó en el lugar. 

Estudios viales y 
DIA en regla

regla y por ello fue aprobado por la 
municipalidad de Concepción”. 

 
Pasos a seguir 

Christian Rocha precisó que, a 
través de una carta, solicitaron una 
reunión con el alcalde Álvaro Ortiz,  
ya que “Aconcagua sólo se han he-
cho obras de mitigación, tales 
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Instituto Virginio 
Gómez obtiene 
acreditación 
avanzada de 
la CNA

TRAS UN EXTENSO PROCESO EVALUATIVO

 FOTO: INSTITUTO PROFESIONAL VIRGINIO GÓMEZ

Autoridades académicas 
destacaron el logro que 
beneficiará a los 7 mil 
estudiantes de la institución, 
repartidos en 46 carreras.

La certificación que en-
trega la Comisión Nacional 
de Acreditación (CNA), en-
tidad que respalda la cali-
dad en la formación acadé-
mica que dicta la casa de es-
tudios regional, es un paso 
que le permitiría acceder a 
la gratuidad a sus futuros 
estudiantes. 

En ese contexto, y tras un 
extenso proceso evaluativo, 
la citada instancia acreditó 
por cuatro años al Instituto 
Profesional Virginio Gómez 
(Ipvg) de la Universidad de 
Concepción (UdeC), posi-
cionando a la casa de estu-
dios regional en una cate-
goría de “Acreditación Avan-
zada”, que abre las puertas 
a nuevas posibilidades de 
desarrollo para la institu-
ción y sus estudiantes. 

En el marco del proceso al 
que deben someterse todas 
las instituciones de educa-
ción superior del país para 
evaluar el cumplimiento de 
su proyecto institucional y 
verificar la existencia de me-
canismos de aseguramiento 
de la calidad de este, Virgi-
nio Gómez demostró que 
sus lineamientos le permi-
ten aumentar la categoría 
de su acreditación. 

Sobre el particular, el rec-

tor del Ipvg, Rolando Her-
nández Mellado, indicó que 
“ha sido un proceso extenso, 
pero considerábamos que 
merecíamos una acredita-
ción avanzada que abra las 
puertas a más beneficios 
económicos para nuestros 
estudiantes”.  

Agregó que “este es un re-
conocimiento al trabajo ri-
guroso y sistemático de 
todo el equipo del Instituto, 
donde se han revisado los 
procesos, y perfeccionados 
continuamente, para se-
guir encaminados hacia la 
excelencia”. 

La vicerrectora, Claudia 
Mora Méndez, señaló que 
“este logro es el reconoci-
miento al trabajo realizado 
por quienes conformamos 
la institución, para entre-
gar a nuestros estudiantes 
una formación de calidad. 
Con el resultado obtenido 
favorecemos a toda la co-
munidad educativa, espe-

cialmente a los más de 32 
mil titulados y a nuestros 
más de 7 mil estudiantes 
que confían en nosotros y, 
por supuesto, que también 
a los futuros alumnos que 
quieran estudiar con noso-
tros en alguna de nuestras 
46 carreras”. 

Respecto a los próximos 
desafíos el Instituto Virgi-
nio Gómez busca potenciar 
un proyecto educativo cuyo 
centro es el estudiante, con-
solidándose en calidad, a 
través de la mejora conti-
nua de todos sus procesos 
internos. Igualmente, la 
casa de estudios se encuen-
tra desarrollando un pro-
grama de innovación y 
transferencia tecnológica, 
lo que permitirá a sus estu-
diantes vincularse con ma-
yor efectividad con el sector 
socio productivo.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa, porque no hay que bajar la guardia. Aún tenemos que reducir la positivi-
dad y una forma es mantener el distanciamiento y no exponer a nuestros hijos a lugares cerrados 

con alta afluencia de público, ya que todos podemos ser vectores de Covid sin darnos cuenta”.

Sergio Contreras, académico Ucsc

#MeQuedoEnCasa

el Instituto Forestal es la 
entidad a cargo de la flora y  
Sernapesca de la fauna 
marina y dulceacuícola.

Para velar por 
cumplir el Cites 

Académico UdeC es designado como 
autoridad científica en fauna terrestre 

DOCTOR JUAN CARLOS ORTIZ, HERPETÓLOGO DEL DEPARTAMENTO DE ZOOLOGÍA

Como reconocimiento a su tra-
yectoria académica desarrollada 
primordialmente en la Universidad 
de Concepción, asume su designa-
ción como Autoridad Científica de 
Chile en Fauna Terrestre el doctor 
Juan Carlos Ortiz, director del Labo-
ratorio de Conservación y Sistemá-
tica de Herpetozoos y de la Estación 
de Reproducción Ex Situ de la Rani-
ta de Darwin del Departamento de 
Zoología de la Facultad de Ciencias 
Naturales y Oceanográficas.      

La posición del herpetólogo, de-
cidida tras un riguroso proceso de 
selección, se enmarca en la Con-
vención sobre el Comercio Inter-
nacional de Especies Amenazadas 
de Fauna y Flora Silvestre (Cites)  
que en fauna terrestre tiene al Ser-
vicio Agrícola y Ganadero (SAG) 
como autoridad administrativa y el 
nombramiento del académico se 
ratificó con el Decreto 39 Exento 
del Ministerio de Agricultura, el 2 de 
junio de 2021. Y su trascendente 
deber será orientar al organismo 
“ante cualquier situación en la que 
necesite un veredicto científico en 
materia vinculada a Cites”, resalta.   

 
Combatir el tráfico de especies 

Cites es un acuerdo internacional 
que Chile firmó en1975 y hoy inte-
gra a más de 180 países unidos para 
“velar por que el comercio interna-
cional de especímenes de animales 
y plantas silvestres no constituye 
una amenaza para la supervivencia 
de las especies”, plasma en su sitio 
web, promoviendo la conservación 
de flora y fauna nativa. “Las especies 
protegidas están catalogadas en los 
tres  apéndices de Cites”, precisa el 
doctor Ortiz. En el I se incluyen las 
en peligro de extinción que pueden 
ser afectadas por su comercializa-
ción; en el II las que aunque no es-
tén amenazadas podrían llegar a 
estarlo de no aplicarse controles 
para su comercialización; y en el III 
están las especies amenazadas en al 
menos un país y sometida a alguna 
reglamentación en ese para preve-
nir y restringir su explotación.  

Entre las funciones que deberá 
ejecutar como autoridad científi-

 FOTO: CEDIDA

El director del Laboratorio de Herpetología asesorará al SAG en materias 
vinculadas a animales protegidos por Cites, acuerdo sobre comercio internacional 
de especies amenazadas que Chile firmó en 1975 y que hoy integra a 180 países.

EL DOCTOR JUAN CARLOS ORTIZ ha hecho su carrera académica como herpetólogo en la UdeC, casa de 
estudios clave en el desarrollo de esta disciplina en Chile.

Realidad en Chile 
En Chile la Ley de Caza estable-

ce, entre otros, “prohíbase en todo 
el territorio nacional la caza o cap-
tura de ejemplares de la fauna silves-
tre catalogados como especies en 
peligro de extinción, vulnerables, 
raras y escasamente conocidas, así 
como la de las especies catalogadas 
como beneficiosas para la activi-
dad silvoagropecuaria, para la man-
tención del equilibrio de los ecosis-
temas naturales o que presenten 
densidades poblacionales reduci-
das”. Además de la caza y captura, 
esta legislación regula la tenencia 

ilegal y tráfico de especies protegi-
das, que se tipifican como delitos 
que podrían tener sanciones de 
multa o penas privativas de libertad. 
Hay situaciones específicas en que 
el SAG podrá autorizar la caza o 
captura de ciertos especímenes.  

Al respecto, el doctor Ortiz sostie-
ne que “afortunadamente, en la ac-
tualidad no tenemos un problema 
de comercio de fauna chilena hacia 
el exterior”, aunque en el pasado lo 
hubo y sobre todo porque dice que 
había desprotección legal para mu-
chas  y ello mejoró al modificarse la 
Ley de Caza en la década de los ’90.  

No obstante, no significa despreo-
cuparse:  la concepción del comer-
cio de especies es amplia y sabe que 
también las situaciones de tráfico o 
irregulares posibles y en las que, 
eventualmente, deba apoyar cientí-
ficamente la toma de decisiones y 
podrían darse en algo tan común e 
ingenuo como traer un recuerdo 
novedoso o típico de un viaje al ex-
tranjero. Usa como ejemplo que “en 
Sudamérica el quirquincho se ha 
visto afectado por el contrabando 
para confeccionar charangos”; la 
captura y comercio de este mamí-
fero de Los Andes está protegido 
por Cites, por lo que si se va a algu-
na nación y se adquiere el típico 
instrumento musical andino ela-
borado con el cuerpo del animal 
será requisado al ingresar a Chile u 
otro país que firmó Cites. Y lo mis-
mo puede pasar con un artículo fa-
bricado con marfil, obtenido de col-
millos de elefantes, o de pieles de 
animales protegidos. Además, plan-
tea que si se compra dentro del co-
mercio regulado en otro país, como 
un producto de cuero de serpiente 
o cocodrilo, para su ingreso debe 
existir un permiso o certificado que 
asegure su confección y salida legal. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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ca está asesorar y apoyar al SAG en 
temas vinculados a la importación 
y exportación de especies de fau-
na y vigilar que se cumplan los per-
misos de egreso e introducción de 
especies incluidas en los apéndices 
de Cites que protegen a más de 
37.000 especies de flora y fauna, se 
comercialicen vivos, como vestua-
rio y accesorios o hierbas diseca-
das, ya que  traficar especies no es 
sólo comerciar ilegalmente con 
los ejemplares completos, “sino 
también con sus partes como pie-
les, huesos y plumas”, resalta el 
herpetólogo. 
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UdeC: crucial aporte a 
la conservación de los 
herpetozoos de Chile

Que Chile haya firmado Cites 
hace 46 años y velar por su cumpli-
miento o mejorar la Ley de Caza 
son parte de los esfuerzos para pro-
mover la conservación de la biodi-
versidad nativa desde las políticas 
públicas y que el doctor Juan Carlos 
Ortiz sea Autoridad Científica en 
Fauna Terrestre distingue su aporte 
concreto al desafío con su carrera 
académica dedicada a la herpetolo-
gía, estudio de reptiles y anfibios.  

 
Aporte desde la UdeC 

Gran parte ha sido al alero del La-
boratorio de Conservación y Siste-
mática de Herpetozoos de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), que di-
rige desde que se integró a la casa de 
estudios en 1982 y lo inició, poco 
más de una década antes, el recono-
cido herpetólogo chileno Roberto 
Donoso. “Desde entonces ha creci-
do mucho. Partimos con muy poca 
infraestructura y todo lo que hay se 
ha obtenido con diversos proyectos 
adjudicados a través de los años”, 
cuenta con el orgullo de saber que es 
parte del desarrollo de la herpetolo-
gía en Chile, pues la contribución de 
la UdeC ha sido crucial. Y, así, para 
la conservación de estos animales. 

Ahí otro de sus enorgullecedores 
retos: la Estación de Reproducción 
Ex Situ de la Ranita de Darwin, es-
tablecida en 2008 y financiada por 
el Zoológico de Leipzig (Alemania). 
La necesidad de reproducir de for-
ma controlada esta rana nativa que 
habita desde Concepción a Aysén, 
cuyo nombre científico es Rhino-
derma darwinii y lo debe a haber 
sido descrita por primera vez por el 
naturalista inglés Charles Darwin, 
padre de la teoría de la evolución 
biológica moderna, radica en que 
“es bastante peculiar desde el pun-
to de vista biológico y de conserva-
ción”, afirma Ortiz. Está catalogada 
en peligro de extinción por la Lista 
Roja de Especies Amenazadas de la 
Unión Internacional para la Conser-
vación de la Naturaleza  y es la úni-
ca especie en el mundo que realiza 
neomelia, que explica que “es una 
forma de cuidado parental en que el 
macho guarda los huevos en su ca-
vidad bucal” y allí se desarrollan los 
renacuajos.  

El trabajo ha buscado aumentar 
las poblaciones de esta especie úni-
ca para preservarla, sobre lo que 
cuenta que “estamos esperando que 
se den nuevas condiciones para una 
segunda parte del proyecto en que 
quisiéramos hacer una reintroduc-
ción de ejemplares en lugares don-
de antiguamente existían natural-
mente poblaciones”.   

 
Gran vulnerabilidad 

Es que en tiempos recientes ha 
sido complejo hallar ejemplares 
para reproducirlos de forma con-
trolada, ya que advierte que “el cam-
bio climático ha hecho que en mu-

 FOTOS: ESTACIÓN DE REPRODUCCIÓN EX SITU DE LA RANITA DE DARWIN UDEC

fragmentar, degradar y destruir há-
bitats de anfibios y muchas otras 
especies, y llevado a la pérdida de 
biodiversidad vegetal y animal lo 
que se transforma en un círculo vi-
cioso que altera las dinámicas eco-
sistémicas, ya que cada componen-
te de los ecosistemas tiene un rol im-
portante y todos se interrelacionan.  

Factores que, junto a otros, se han 
transformado en las palabras que es-
criben la triste historia de tantas es-
pecies, de los anfibios y de la propia 
ranita de Darwin. Según una recien-
te investigación de estudiantes de la 
carrera de Ingeniería en Conserva-
ción de Recursos Naturales de la 
UdeC, el 70,9% de 62 especies de an-
fibios chilenos evaluadas está ame-
nazada. Una realidad preocupante, 
pero que es aliciente y refuerza la im-
portancia de contar con el trabajo de 
la Estación de Reproducción y del 
Laboratorio de Herpetología UdeC 
en pos de generar conocimientos y 
acciones para proteger y preservar 
a tan valiosos exponentes de nues-
tra fauna nativa. 

LA ESTACIÓN DE 
REPRODUCCIÓN EX SITU DE 

LA RANITA DE DARWIN se 
estableció en 2008. 
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LA RANITA DE DARWIN 
es endémica, habita desde 
Concepción a Aysén. Es la 
única especie que realiza 

neomelia y está en peligro 
de extinción. 

Constructor Civil,
2 años experiencia en PAC.

Ingeniero en Prevención de Riesgos,
3 años experiencia.

Técnico Topógrafo,
7 años de experiencia.

Curriculum y pretensiones: 
CVOBRABIOBIO@GMAIL.COM

SE NECESITA
chos lugares donde se encontraba 
ranita de Darwin y muchas otras 
especies de anfibios ya no se vean”. 
El aumento de la temperatura y baja 
en precipitaciones con una sequía 
que perdura hace más de 10 años en 
Chile han modificado las condicio-
nes óptimas para que vivan los an-
fibios, que requieren humedad, acla-
ra, por lo que podrían mantenerse 
escondidos hasta no haber situa-
ciones ambientales y climáticas ade-
cuadas en el mejor de los casos. En 
el peor, podría estar en riesgo su 
subsistencia. 

Es por sus características que los 

anfibios se consideran especialmen-
te vulnerables a los efectos del calen-
tamiento global y cambio climático. 
Una situación lamentable que em-
peora la que ya lo era para la flora y 
fauna en general. 

Según afirma el doctor Juan Car-
los Ortiz, “cada vez hay menos hábi-
tats naturales para la fauna, espe-
cialmente anfibios”. Entre los moti-
vos que alude están los cambios en 
el uso de suelo en que se ha reempla-
zado ecosistemas nativos como bos-
ques o humedales para usarlos con 
fines silvoagropecuarios, industria-
les o urbanos han terminado por 
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“Me quedo en casa, porque temo contagiarme y, como sé que soy población de riesgo, no estoy 
saliendo a la calle. Aunque me impresiona ver imágenes del centro de Concepción con mucha gen-

te transitando. La idea es salir sólo si es imprescindible”.

María Leal, dueña de casa.

#MeQuedoEnCasa

De acuerdo con cifras solicitadas a 
Corfo, en Biobío, el primer traspaso de 
fondos de este organismo a la Agencia 
Nacional de Investigación y Desarro-
llo, Anid,  alcanza los $280 millones. 

Comparado con el total país, cuyo 
monto llega a los $16 mil millones, la 
Región obtiene un 1,75% respecto del 
ámbito nacional y dado que se trata de 
un proceso inédito, la idea es ir mejo-
rando los montos. 

Se trata de recursos que tienen es-
pecial importancia por el aporte que 
generan a la recuperación económica 
de la zona tras la pandemia. 

Pablo Catalán, director de Desarro-
llo e Innovación  de la Universidad de 
Concepción, señala que el proceso  de 
transferencia de competencias y admi-
nistración de programas que hace Cor-
fo a la Anid es relevante, porque, entre 
otros, permite una mejor planifica-
ción estratégica a futuro del ecosiste-
ma nacional de innovación del país. 

“Que Anid administre y gestione los 
programas considerados para el tras-
paso, supone una mejor coordinación 
y esperamos un impacto mayor que es-
tos programas han tenido hasta el día 
de hoy”, afirma el director de la UdeC. 

En cuanto a la posibilidad de au-
mentar los fondos de decisión regional 
en lo referente a Ciencia, Tecnología, 
Innovación y Emprendimiento (Ctie), 
sostiene que van de la mano con deci-
siones políticas y estratégicas de carác-
ter territorial desde la  Región con 
orientación a la Ctie y también de lo 
que venga desde el nivel central. 

En este punto, Catalán considera  
clave  decisiones  descentralizadas  al 
igual que el financiamiento, donde las 
lecturas son más apropiadas cuando 
provienen de las regiones. 

Agrega que “posiblemente, al tener 
 Respecto de cómo es posible au-

mentar los montos para Biobío, res-
ponde que hay distintas fórmulas para 
lograrlo. 

“En primer lugar podemos cumplir 
un rol articulador y direcciona-

dor de las fuentes de financia-
miento públicas, a través del 

levantamiento de brechas 
desde los propios actores 
locales. En segundo lugar 
fomentar la inversión pri-
vada en innovación que sa-
bemos que aún es muy pre-
caria a nivel nacional, espe-

cialmente en sectores 

productivos de relevancia en la Re-
gión, como el sector forestal, la pesca 
y manufactura, entre otras”, indica 
Assmann. 

 Añade que es necesario atraer nue-
vos fondos nacionales e internaciona-
les para inversión en empresas de base 
científica tecnológica con capacidades 
de la Región. 

Sobre los aportes de la UdeC a través 
de su incubadora, comenta que  hoy en 
día, IncubaUdeC es un sello regional 
para el emprendimiento, gracias a los 
más de 6000 emprendedores que ha 
apoyado y a los resultados obtenidos en 
sus más de 20 años de trayectoria.  

“Lo más relevante es que nos ha 
dado casos exitosos de cómo las capa-

cidades científico-tecnológicas de 
nuestra región pueden impactar no 
sólo la Región, sino que el mundo, 
como por ejemplo, Lacte 5 de Wel-
ness Technologies o los materiales 
compuestos para impresoras 3D de 
Cicla 3D”, concluye la seremi. 

 
Detalle de Fondos y proyectos 

regionales traspasados 
Fernando Hentzschel, gerente 

de Capacidades Tecnológicas de 
Corfo, informa que el presupues-
to total traspasado fue de aproxi-
madamente $16.000 millones de 
los cuales $280 millones corres-
ponden específicamente a la re-
gión del Biobío. 

En cuanto a los proyectos y 
fondos regionales que pasa-
ron desde Corfo a la Anid en 
Biobío detalla lo siguiente: 

Neurotech, consistente en la 
validación y empaquetamiento 
de un dispositivo neuroestimula-
dor funcional para pie caído 

Smart FES 2.0, la cuota a pagar por 
Anid es de $87.886.426. 

Proyecto APIS ,  de Marcelo Henri-
quez Barrera, un producto natural e 
inocuo bioestimulante del sistema in-
mune de Apis mellifera escalable mun-
dialmente, la cuota a pagar por Anid 
es de $116.871.333. 

En el caso de Econología y genética 
ambiental SPA, NGB-eDNA: biomoni-
toreo de próxima generación usando 
ADN ambiental, la cuota a pagar por 
Anid es de $75.145.419. 

También está el proyecto consor-
ciado entre varias universidades, don-
de participan algunas de la región. 
como  Ciencia para la Innovación 2030, 
Consorcio Sur-Subantártico, Ci2030”, 
convocado por Corfo, liderado por la 
Universidad Austral de Chile, que agru-
pa a las universidades de Talca, Bíobío, 
Católica de la Santísima Concepción, 
La Frontera y Magallanes.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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CICLA 3D desarrolla 
filamentos para 

impresoras a base de 
materiales reciclados, 

biodegradables y antimicrobiales. 

16 mil
Millones de pesos es lo que traspasó 
este año Corfo a la Agencia Nacional de 
Investigación y Desarrollo.

PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DE I+D+I 

Inédito traspaso de 
fondos llega a $280 
millones desde Corfo 
a la Anid en Biobío  
Financiamientos son relevantes para la 
reactivación económica regional. Poder 
ampliar los montos requiere de mayor 
descentralización y articulaciones.

“Ahora será posible financiar 
innovaciones que van a mejo-
rar no sólo la actividad de extrac-
ción, que es tan importante en 
nuestra región como mejores 
alimentos (mejores papas), más 
madera, más cobre , sino que 
además, la innovación para la 
disrupción, como nuevos mate-
riales, dispositivos médicos, dis-
positivos cuánticos y mucho más que 
ya se está desarrollando en la región y 
la macrozona”. 

LACTE 5 de Wellness 
Tecnologies es un probiótico 

aislado de leche materna 
humana, primero en su clase, 

apoyado por la UdeC. 

FOTO: LACTE 5 WELLNESS TECHNOLOGIES

FOTO: CICLA 3D

una mejor lectura, podamos llegar a 
iniciativas con mayor impacto tanto 
económico como en lo social en el me-
diano y largo plazo  que son importan-
tes para los procesos de reactivación.  

Por su parte, Paulina Assmann, se-
remi de Ciencia, Tecnologías, Conoci-
mientos e Innovación, Ctci, apunta a 
la importancia de este primer paso 
que implica traspasar fondos desde 
Corfo a la Anid.  
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INFORMÓ EL INE 

En mayo de 2021 los Índices No-
minales de Remuneraciones (IR) y 
del Costo de la Mano de Obra 
(ICMO) registraron aumentos en 
doce meses de 5,8% y 6,3%, res-
pectivamente. 

Los datos fueron revelados por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
INE. 

“Por sector económico, Comer-
cio, Construcción, Industria Manu-
facturera y Transporte y Almacena-
miento consignaron las mayores in-
cidencias anuales positivas en 
ambos indicadores”, detallaron. 

“Si usted me pregunta que noté 
que subieron, la verdad le menti-
ría si le digo que sí”, dijo Alberto 
Moraga, quien trabaja para la ma-
nufactura. 

Y tiene razón. El IR real, que mide 
la evolución de las remuneraciones 
ajustadas por la variación mensual 
del Índice de Precios al Consumidor 
(IPC), creció apenas un 2,1 % en 
doce meses. 

 
¿ Cuánto se gana por hora? 

De acuerdo al informe del INE, la 
remuneración media por hora ordi-
naria se situó en $5.387. Para las mu-
jeres, el valor alcanzó $5.055 y para 
los hombres, $5.674. 

Por otro lado, el costo medio de la 
mano de obra por hora total fue 
$6.170, ubicándose en $5.769 para 
las mujeres, y en $6.519 para los 
hombres. 

“La brecha de género de la remu-
neración media por hora ordinaria 
fue -10,9%, mientras que la del cos-
to de la mano de obra por hora to-
tal fue -11,5%”, resaltaron. 

Según grupo ocupacional, los pro-
fesionales presentaron la mayor in-
cidencia positiva interanual en el IR 

Sueldos “reales” crecen un  
2,1% en los últimos 12 meses

La leve alza es imperceptible por los trabajadores, en medio 
de un esfuerzo para que el país se reactive económicamente. 

mínimo suba a $ 500 mil es un anhe-
lo que lleva bastante tiempo en la 
CUT. 

Un estudio de Fundación Sol, “Los 
verdaderos sueldos de Chile”, reve-
la que el 50 % de los trabajadores del 
país gana menos de $401.000. Sólo 
el 13,8 % gana más de $1.000.000. 

De ahí a las críticas al último rea-
juste aprobado en el Parlamento de 
3,2%, lo que significó un impercep-
tible incremento de $ 10.500, que-
dando, entonces, en $337 mil el suel-
do mínimo.

Con la venta de repollos, acel-
gas, tortillas, miel, nueces, legum-
bres, conservas y mermeladas, 
abrió sus puertas el mercado del 
“Comité Esfuerzo Campesino” de 
San Rosendo, integrado por pe-
queños agricultores del Prode-
sal, quienes podrán comerciali-
zar sus productos todos los días 
en una infraestructura ubicada 
en Pedro Montt  frente a “la car-

El Comité Esfuerzo Campesino de  
San Rosendo inaugura mercado 

por la empresa Cmpc. 
La inauguración del recinto 

contó con la participación del di-
rector regional de Indap, Odín 
Vallejos, el alcalde de San Rosen-
do, Rabindranath Acuña, la jefa 
del Área Indap Yumbel, Daniella 
Figueroa, el jefe de Asuntos Públi-
cos del Territorio Laja – San Ro-
sendo de Cmpc, Horacio Pérez, 
concejales, equipo técnico del 
Prodesal, la presidenta del “Co-
mité Esfuerzo Campesino”, Ca-
rolina Núñez, los integrantes del 
comité y sus familias.

FOTO: INDAP BIOBÍO

bonera” en el sector ferroviario de 
la comuna. 

   La construcción del mercado 
se levantó en un terreno entrega-
do por la Municipalidad de San 
Rosendo; consideró una inver-
sión total por parte de Indap de 
$22.650.000 y por parte de los 
usuarios del “Comité Esfuerzo 
Campesino”, un total de 
$4.533.789, el cual fue financiado 

Pesquera de 
Coronel  asegura 
que redujo en 
97,6% su emisión 
de material 
particulado

Reducir en un 97,6% la emi-
sión de material particulado 
(MP-10), en un 98% el óxido de 
azufre (SOX) y en un 19,2% el 
dióxido de carbono (CO2). Esos 
son solo algunos de los efectos 
positivos que está generando la 
transformación a energía limpia 
que Orizon implementó en su 
planta en Coronel, junto con la 
asesoría experta del área espe-
cializada de Soluciones Ener-
géticas de Abastible. 

Esta acción se enmarca en la 
estrategia de negocios y soste-
nibilidad que Orizon se ha pro-
puesto al 2025, y donde este 
será sólo uno de sus pasos. El 
cambio a esta energía más lim-
pia y eficiente tendrá un impac-
to positivo en Coronel, donde 
desde el año 2019 comenzó a 
aplicarse el “Plan de Desconta-
minación y Prevención Atmos-
férica”. De esta manera, si hace 
dos años la emisión de material 
particulado de Orizon fue equi-
valente a la de 150 casas que 
usan leña para calefaccionar-
se, con el cambio esta cifra dis-
minuirá en un 69,3%. 

“El corazón de nuestra estra-
tegia corporativa es la sosteni-
bilidad, lo que significa avanzar 
en los aspectos social, económi-
co y ambiental. Estamos traba-
jando también en el Sistema de 
Gestión de Energía de la planta, 
y la medición de la huella de 
carbono evidenció que las cal-
deras de vapor eran de los ele-
mentos más contaminantes del 
proceso productivo, por lo que 
estamos partiendo por un muy 
buen camino en esta alianza 
energética con Abastible para 
disminuir nuestras emisio-
nes”, indicó el gerente Comer-
cial y Sostenibilidad de Ori-
zon, Cristián Larraín.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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$5.387
Es lo que gana en promedio un chileno 
por hora trabajada de acuerdo al Institu-
to Nacional de Estadísticas.

y en el ICMO, con 1,572 puntos por-
centuales (pp.) y 1,652 pp., respecti-
vamente, seguido por los técnicos 
(1,153 pp. en el IR y 1,245 pp. en el 
ICMO), y los operadores de máqui-
nas (0,608 pp. en el IR y 0,760 pp. en 
el ICMO). 

 
Los verdaderos sueldos 

Cabe recordad que hoy una de las 
demandas ciudadanas son el mejo-
ramiento de los sueldos. Grito que se 
escuchó fuerte a contar del 18 de Oc-
tubre del año 2019. 

De hecho, el debate presidencial 
ha centrado la mirada en esta pro-
blemática. La idea de que el sueldo 
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Desde este viernes, la Reserva Nonguén 
pasó a ser Parque Nacional, lo que impli-
cará una mayor protección de sus 3.054 
hectáreas, que se constituyen como el prin-
cipal pulmón verde de la provincia. Esta 
recategorización resulta especialmente 
relevante para Chiguayante, ya que el 
80 por ciento de su superficie se encuen-
tra en esta comuna, lo que implica desa-
fíos para fomentar el crecimiento ecotu-
rístico y la protección de su ecosistema. 

Para el alcalde de Chiguayante, y pre-
sidente de la Asociación de Municipios 
del Territorio Nonguén, Antonio Rivas, 
esta firma permitirá avanzar en importan-
tes proyectos para que el Parque sea 
conocido y visitado por todos. “Este Par-
que Nacional debe transformarse en el 
principal foco de conocimiento y protec-

CHIGUAYANTE CELEBRA DENOMINACIÓN DE 
RESERVA NONGUÉN COMO PARQUE NACIONAL

En tanto, la ministra de Agricultura, 
María Eugenia Undurraga, en visita la 
región del Bío Bío confirmó el alcance 
de la recategorización de la Reserva Non-
guén. “El Presidente de la República ha 
firmado el decreto que convierte a la 
reserva en Parque Nacional. Esta es una 
noticia muy esperada, que implicará 
mayores recursos para proteger la bio-
diversidad existente en este lugar”, ase-
guró la secretaria de Estado. 

De esta manera, Nonguén se trans-
forma en el primer parque nacional de Chi-
le que se sitúa en un sector periurbano, 
con especies arbóreas como maqui, rau-
lí, liuto, michay, roble y copihues. Ade-
más, tiene una privilegiada fauna, como 
la ranita de Darwin, el pudú, el guiña y 
la enigmática lechuza blanca.

ción del medioambiente. Esta firma era 
muy importante, porque necesitamos 
más recursos para que generemos sen-
deros, miradores y áreas de protección, 
que permitan que todos los vecinos y 
vecinas puedan disfrutar de este mara-
villoso entorno, especialmente ahora en 
vacaciones de invierno”, destacó el jefe 
comunal. 

Esta nueva categoría, además, abrirá 
la posibilidad para generar alternativas 
para que Chiguayante se abra al turismo, 
siempre y cuando se concreten los sen-
deros que han solicitado los alcaldes del 
territorio Nonguén. 

LA ZONA FIGURA SOBRE LA MEDIA NACIONAL: EN PROMEDIO LOS HOGARES DEBEN $307.000 VERSUS LOS $248.512 DEL TOTAL PAÍS

La Superintendencia de Electri-
cidad y Combustible (SEC) infor-
mó cifras asociadas a deuda por 
servicios básicos, lo que evidenció 
que la deuda tanto residencial 
como no residencial se ha dispa-
rado en hasta 180% en Chile. 

Y Biobío no es la excepción. Un 
sólo dato: hay 35.622 clientes mo-
rosos del servicio eléctrico resi-
dencial, que totalizan una deuda 
de $10.949 millones y cuyo pro-
medio es de $307.387, superior a la 
media nacional. 

Efectivamente, la SEC informó 
que a mayo de este año la deuda 
por cuentas impagas de energía 
eléctrica de clientes residenciales 
a nivel nacional ascendió a los 
$248.512 millones, monto que su-
peró en $90 mil millones a lo que 
reportó el organismo a finales de 
marzo.  Esta cifra supera amplia-
mente (181%) la deuda por 
$88.450 millones que había al 31 
de marzo del año pasado, cuando 

Se dispara deuda del servicio eléctrico: 
supera los $10 mil millones en Biobío

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La realidad en el servicio de gas es 
menos negativa, a raíz de que son sólo 
4.865 clientes versus los 35.622 del 
primero. Asimismo, se han aprobado 
3.671 solicitudes bajo la Ley de Servicios 
Básicos, informó la SEC.

la pandemia recién se instalaba 
en Chile, y que además sobrepasa 
en 101% los $123.379 millones de 
finales de julio de 2020, el último 
cierre mensual previo a la promul-
gación de la Ley de Servicios Bási-
cos que impide el corte del sumi-
nistro por no pago. 

 
Deuda mora eléctrica y gas 
Biobío  

La SEC informó que son 35.622 
clientes residenciales eléctricos 
que se encuentran en mora con los 
citados $10.949 millones. 

Los clientes residenciales con 
mora en servicio de gas de red son 
4.865, endeudados por $956 millo-
nes, siendo la deuda promedio de 
$196.569. 

En cuanto al número de solicitu-
des bajo la Ley de Servicios Básicos 
que prohibe el corte por mora, en 
Biobío  han sido aprobadas 3.671 
eléctricas y 242 gas de red. 
 
Clientes no residenciales 

Este grupo también va suman-

do una deuda creciente en la re-
gión, informó la SEC  ante peti-
ción del Senado, puesto que no se 
trata de publicaciones periódi-
cas. 

En Biobío suman 5.428 los clien-
tes morosos eléctricos, que agru-

pan una deuda de $8.260 millones, 
con una deuda promedio de 
$1.521.947. 

Y en gas son 163 los clientes que 
adicionan deuda mora por $133 
millones, y cuya deuda promedio 
es de $816 mil. 

La SEC destaca que Biobío está 
por sobre la media nacional en 
clientes morosos eléctricos, pero 
bajo ésta en usuarios de gas.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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EL 8% de los clientes 
morosos que consumen 

en promedio más de 
$60.000 mensuales 

representan el 24% de la 
deuda total en Chile.

Gracias a la firma del decreto, por parte del presidente Sebastián 
Piñera, se potenciará la protección al ecosistema existente, que 
posee los últimos vestigios del bosque tradicional de nuestra zona.
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“El encierro nos afecta a todos de distintas formas, pero siempre tenemos que tener una 
mirada positiva de que todo estará bien y, sobre todo, de que nos tenemos a nosotros mis-

mos. Debemos ser solidarios y cuidarnos entre todos evitando la propagación del virus”. 

Felipe Castillo, realizador audiovisual

#MeQuedoEnCasa

ISMA PERIC

Con la finalidad de llevar sus 
composiciones acústicas por rum-
bos distintos a sus proyectos en 
banda, Isma Peric decidió el 2011 
tomar una promisoria senda en so-
litario, en que la experimentación  
y el jugueteo musical son sus pre-
misas centrales. 

“Intento que sea cien por ciento 
experimental, en mi volada (sic), in-
tento no ponerme límites, busco 
sacar afuera lo más fiel posible las 
ideas que se me ocurren en la cabe-
za. No siempre son canciones for-
males con coro-verso-coro-verso, 
las veo como ‘vómitos creativos’, 
posteriormente adornados con jui-
cio y cordura de composición y 
arreglos más formales. Y si habla-
mos de género musical, considero 
que lo que hago es algo bien tirado 
hacia el rock o rock&pop”, explicó 
el músico local. 

Dentro de aquella experimenta-
ción surge su “rareza” como el mú-
sico define su propuesta, caracterís-
tica que también se convierte en su 
sello distintivo. “Intento destacar 
no haciendo o repitiendo las fórmu-
las, más bien detrás de cada cosa 
que expongo existen al menos algu-
nos meses de estudio, eso me hace 
componer canciones en parte dis-
tintas de las que se hacen en la re-
gión. Busco ser más una antena re-
ceptora que no permeé todo con 
mis gustos, eso por lo que me han 
dicho quienes me escuchan se 
debe notar, aun-
que sé que la rare-
za no me sirve 
para llegar a gran-
des públicos, pero 
sí me llena eso de 
que me digan que 
‘tu música es rara’. 
Para mí, eso es un 
motor de creativi-
dad”, dijo el tam-
bién guitarrista. 

 
Misticismo cósmico 

Hasta el momento, el músico 
cuenta con un LP a su haber -”Éx-
tasis y Osmósis” y los sencillos “Cal-
mas Deshonestas”, “Hacernos Bien” 

FOTO: CEDIDA ISMA PERIC

co acotó que “a fines 
de este 2021 espero sa-

car un sencillo nuevo y el 
2022 liberar un EP o un larga dura-
ción. Y si la pandemia permite tam-
bién el próximo año ya empezar a 
girar por los distintos escenarios 
de Conce y el resto de las regiones”. 

Y si de escenarios se trata, el com-
positor comentó sus ganas de tocar 
en dos emblemáticos espacios de la 
zona. “Si soy honesto me gustaría 
llenar la Tortuga de Talcahuano  o 
la Tortuga ‘chica’ del Estadio Re-
gional, para mí esos dos son mis 
‘Madison Square Garden’, aunque 
la acústica sea horrible”, confesó 
entre risas. 

Peric es bastante crítico y agudo 
al expresarse sobre la etiqueta de 
“cuna del rock” de la capital regional, 
haciendo énfasis en que “la dedica-
ción no tiene que ver con el lugar 
que habites, tiene más que ver con 
tu pasión  interna de querer hacer 
determinada cosa. No creo que sea-
mos la cuna del rock, más bien so-
mos el ataúd del rock, por lo que veo 
en términos de apoyo y colabora-
ción en lo que es el estilo, en nues-
tro país vienen a morir las estrellas 
de rock, no a nacer. Y creo que en va-
rias  profesiones carecen del mismo 
apoyo, todo es irse a Santiago o mo-
rir en la Región. No creo que sirva 
mucho ser de dicha ‘cuna’, ya  que no 
existe un nutrido flujo interregional 
de bandas independientes llegando 
a Conce, análogamente o virtual-
mente, pienso que sirve ser de con-
ce para el melómano de música chi-
lena no más”, cerró.   

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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y “Nada me Resulta”.  
Sobre la inspiración y las ciertas 

sensaciones que provocan sus cancio-
nes, Peric señaló que “siempre existe 
algo espacial -de espacio cósmico- 
en mis trabajos, un misticismo que 
me rodea desde que tengo memoria. 
Todo eso intento dejarlo plasmado 
en las canciones, y líricamente creo 
que son mensajes abiertos, ya que no 
trabajo tanto la parte escrita, mu-
chas de las letras de mi último dis-

co son solo impulsos líricos improvi-
sados que salen en el momento, y que 
luego me doy cuenta de que encierran 
un significado, algún mensaje”. 

En cuanto a las proyecciones 
para los próximos meses, el músi-

Un nombre más real y llamativo

Respecto al nombre que decidió para 

su proyecto, el músico detalló que si bien 

partió con diferentes opciones más artís-

ticas, finalmente, se decidió por el suyo.  

“Para mi dejar el nombre real por sobre 

un nombre artístico permite que las obras 

sean más diversas. Es decir, con un nom-

bre artístico por lo general uno termina 

por tomar un alter ego, lo cual representa 

sólo una etapa creativa. Un artista chileno 

que se nombre artístico sea Juan Gacitúa 

me llama mucho más la atención que uno 

que se nombre John G, por ejemplo. Aun-

que igual pasé una etapa como músico 

con algunos nombres artísticos antes de 

decidir dejar sólo mi nombre real”.

La “rareza” de una propuesta en el 
límite del rock&pop experimental

El músico local viene profundizando desde el 2011 su 
camino en solitario, senda en que sonoramente está todo 
permitido, y cuyo fruto discográfico es el LP “Éxtasis y 
Osmósis” y distintos sencillos. En los próximos meses, el 
también compositor, proyecta novedades en este sentido.

PERIC INCLUYÓ COMO MÚSICO INVITADO A SU propuesta solista al guitarrista Alan Novoa, 
mientras que para cualquier tipo de presentación, en la actualidad vía online, busca músicos de apoyo. 
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“Por mucho tiempo la gente joven sobre todo ha creído que este virus no les puede hacer daño. 
Eso no es así y por ello hay que respetar todas las medidas, donde el quedarse en casa aparece 

como una de las más efectivas”. 

Roberto Carlos, ex futbolista

#MeQuedoEnCasa

CUARTOS DE FINAL DE LA COPA CHILE

Tenía todo planificado para jugar 
esta semana en dos frentes, pero solo 
tendrá Copa Chile. “Solo”, aunque 
no es poco. Fernández Vial ya está en 
cuartos de final luego de eliminar a 
Cauquenes, Cobresal y Universidad 
de Chile. Esta tarde (16.30) jugará la 
ida ante Coquimbo, equipo que lle-
ga como líder de Primera B y que en 
Copa Chile se deshizo de Rodelindo 
Román, Antofagasta y Rangers sin 
recibir un solo gol.  

El volante Matías Ávila, señaló que 
“estamos muy motivados y la victo-
ria contra la U te da más confianza, 
es un paso histórico para el club y 
ahora hay que hacerle caso al profe 
en la cancha y seguir en la misma, Sí 
hay un poco de rabia por lo de San-
ta Cruz, porque ya queremos debu-
tar luego y por otros temas no se 
dio. Ahora viene este partido impor-
tante y sabemos que Coquimbo ven-
drá a ganar”. 

El tema administrativo ha sido la 
gran teleserie del año y, mientras la 
B se sigue jugando, Vial aún no pue-
de entrar a la cancha, aunque está 
programado para este jueves en casa 
de Magallanes. 

El volante Fabián Espinoza, bue-
na figura en lo que va de Copa y titu-
lar en todos los juegos, apuntó que 
“se ve bueno el grupo, muy unido 
para enfrentar a otro rival bien com-
plicado. Será una temporada exi-
gente, con muchos partidos segui-
dos y solo queda concentrarse en el 
adversario que viene, estar metidos 
los 95 minutos que dure el juego. 

El “matagigantes” 
aurinegro intenta 
saltar otro peldaño
Después del bochorno ante Santa Cruz, 
Fernández Vial va por el torneo donde 
no hay dudas de que está y es uno de sus 
sorpresivos protagonistas. Del otro lado, 
el Coquimbo líder de Primera B.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Para mí fue muy lindo haber marca-
do a la U y contento porque avance 
todo el grupo. Ahora la motivación 
contra Coquimbo es la misma, que-
remos hacer lo que sabe hacer Vial”. 

 
Bajando del bus 

No es fácil preparar al grupo para 
un calendario y una carga de parti-
dos específica, cuando en el camino 
te encuentras con otra, pero para 
Claudio Rojas y Fernández Vial ya es 
un estilo de vida. 

Sobre Coquimbo advirtió que “es 
un desafío que se afronta con respon-
sabilidad y una llave que será muy di-
ferente a lo que nos encontramos 
con Cobresal y con la U.  Coquimbo 
tiene otras cualidades, otras indivi-
dualidades y no olvidemos que son 
el líder de la Primera B y en estos cin-
co partidos de Copa Chile no han re-
cibido goles en contra. Son un rival 
durísimo, pero estamos a la altura”. 

Quiere dar vuelta la hoja de lo 
que pasó ante Santa Cruz, cuando 
ya estaban por bajar del bus y me-
terse en la cancha y les suspendie-
ron el partido. Quiere hacerlo, pero 
no es tan sencillo. “Lo del miérco-
les fue lamentable porque viaja-
mos con toda la ilusión de poder de-
butar después de 13 años sin Vial en 
esa categoría, pero después de eso 
hicimos hartas actividades de dis-
tensión del plantel para salir de eso 
y el jueves entrenar como verda-
deros campeones, con práctica de 
fútbol de alto nivel competitivo. 
Hemos sido pacientes durante tres 
meses y ya tenemos la mentalidad 
para afrontarlo”, expresó. 

Vial y Coquimbo no se topan des-
de la Primera B de 2008, cuando cho-
caron 4 veces y siempre ganó el local. 
En Collao 1-0 con gol de ”Kalule “Re-
yes y 2-1 con tantos de René Monte-
cino y Víctor Retamal. La última vez 
fue en La Pampilla y triunfó Coquim-
bo por 3-1. El descuento fue de Aland 
Rivera.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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F. Vial Coquimbo

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 16.30 Árbitro: Francisco Gilabert

DT: Claudio   
Rojas

Jerez

Solano

Carrasco

Sanhueza

Pereyra

Escobar

Sarria

Salas

Orellana

Espinoza

Ávila

Pinilla

Loyola

SanhuezaMerino Harbottle

El historial:

DT: Héctor  
Tapia

No se enfrentan en Collao desde julio del 2008, por la Primera B, 
cuando Vial venció por 2-1 con goles de René Montecino y Víctor 

Retamal. Ese año los aurinegros descendieron.

Ojo con:
Coquimbo es el líder de Primera B y solo perdió contra Santiago 

Morning (0-3) después de 8 fechas invicto.

Aguilera

Gatica

Manríquez

Salgado

Gárate Carmona
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UdeC va por otro 
triunfo en casa  
de Wanderers 

Tras la importante victoria ob-
tenida en la última fecha ante 
Iquique como visitante, la UdeC 
quiere mantener su buena racha 
y consolidar su posición en zona 
de playoffs del Grupo B del torneo 
femenino. Y para ello debe ganar-
le hoy a Santiago Wanderers en 
Valparaíso (11 horas), en un due-
lo que se jugará en el estadio Elías 
Figueroa.  

Nilson Concha, asistente técni-
co del Campanil, se refirió a la 
trascendencia de este partido y al 
rival que van a enfrentar, que has-
ta ahora ha perdido los siete en-
cuentros que ha disputado en el 
presente torneo. 

“Estamos tranquilos de cara a 
este nuevo desafío, pero con un 
poco de preocupación por el es-
tado de algunas jugadoras, que 
les será invalidante para estar 
presentes hoy. No es grato tener 
estas ausencias, pero son las re-
glas del juego y el plantel es largo, 
con hartas opciones y deben to-
mar más responsabilidad quie-
nes han tenido menos minutos y 

ya respondieron ante Iquique, 
donde sacamos adelante un duro 
encuentro. Veníamos de dos de-
rrotas y era importante sumar, 
pues tampoco queremos que se 
nos escapen los equipos que van 
más arriba”, dijo Concha. 

Además, señaló que “tenemos 
la convicción del buen trabajo 
que estamos realizando, y con 
victorias como la de la semana 
pasada eso se reafirma, hay más 
confianza. Si ganamos, confirma-
remos nuestro lugar en el grupo, 
le sacaremos varios puntos al 
elenco que está quinto y seguire-
mos cerca del tercero, pues los 
dos primeros están lejos, hay que 
ser realistas”. 

La UdeC, en este momento, es 
cuarta del Grupo B con 13 pun-
tos, a 7 de La Serena, que se ubi-
ca en la quinta posición. Para hoy, 
nuevamente será baja la capita-
na Loreto Aravena, con una lesión 
en la rodilla izquierda, y conti-
núan recuperándose de sus do-
lencias Catalina Fuentes, Victoria 
Osores y Rachel Padrón.  

FERNÁNDEZ VIAL VISITA A PUERTO MONTT EN EL TORNEO FEMENINO

En el presente campeonato fe-
menino, Fernández Vial sólo ha per-
dido con Santiago Morning y Colo 
Colo, los rivales más difíciles de su 
grupo. Por ello, el objetivo aurinegro 
es consolidarse en esa tercera posi-
ción de la tabla, y en ese sentido el 
duelo de hoy ante Puerto Montt (11 
horas en el Chinquihue) aparece 
como fundamental. Más aún consi-
derando que, tras esta fecha, el tor-
neo entrará en receso hasta media-
dos de agosto, por la participación 
de la selección en los Juegos Olím-
picos de Tokio. 

Antonio Zaracho, entrenador au-

A consolidarse  
en el tercer lugar 
antes del receso

Aurinegras jugarán su último encuentro 
previo a la pausa del campeonato por la 
participación de la “Roja” en Tokio 2020.  

complicado”. 
Javiera Díaz, arquera vialina, in-

dicó que “le tenemos mucho respe-
to al rival, cuenta con jugadoras de 
calidad y muy buen pie. Pero noso-
tras tenemos lo nuestro e iremos a 
buscar el partido”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Puerto Montt F. Vial
Posición

7°
Puntos

3

Estadio: Bicentenario Chinquihue Hora: 11:00 Árbitro: José Uribe

DT: Orlando 
Gutiérrez

C. Martínez

C. Vergara

A. Gallardo

M. Garay

N. Chávez

N. Castilla

N. Lecaros

M. OyarzoC. Guzmán

M. Huircán P. Ferhmann

M. Bustos E. Pérez

B. Koster

J. Díaz

Y. Gelvez

A. Escalona

B. Hernández

J. Merino

I. Saldivia

T. Ulloa

N. Quezada

El historial:

Rendimiento 

16%

Posición

3°
Puntos

15
Rendimiento 

63%

DT: Antonio 
Zaracho

En 2020, no se enfrentaron pues estaban en grupos diferentes. En 
la primera rueda, se impusieron las vialinas en el Ester Roa por 1-0, 

con tanto de Camila Guzmán.

PG PE PP DIF 
1 0 5 -24

PG PE PP DIF 
5 0 3 +2

Ojo con:
Fernández Vial ganó tres de sus cuatro encuentros como visita en 
el torneo, sólo perdió el último ante Colo Colo (0-1). Como local, 

Puerto Montt no suma triunfos en el campeonato.

rinegro, comentó sobre el duelo de 
esta mañana que “no miramos en 
menos a ningún rival, especialmen-
te  a Puerto Montt, que viene de ga-
nar su primer encuentro. Todos los 
equipos han mejorado su rendi-
miento, algunos se han reforzado. 
En la primera rueda, apenas le ga-
namos 1-0, entonces vamos con la 
mentalidad que será un duelo muy 

S. Wanderers

UdeC

C. Muñoz

E. Figueroa A. Ormeño C. Vásquez M. Ortiz

M. Díaz B. Quezada K. Neira K. 
González

C. Torres A. Castillo A. Araneda V. Fuentes

V. Torres F. Caniguán

D. Ceballos C. 
Santander

M. Osores K. Méndez

I. Bustos

Y. Pérez C. Boye

DT: Eduardo de la 
Barra

DT: Sebastián 
López
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
PRIMER JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, en causa rol V-40-2021, caratulado 
“FLORES/”, por sentencia definitiva de 30/04/2021, se declara interdicción 
definitiva por demencia de doña NORMA ULLOA ULLOA, run 7.750.452-4, 
quedando privada definitivamente de administrar sus bienes, designando 
como curadora general a su hija CECILIA DEL PILAR FLORES ULLOA, run 
N°9.462.226-6 
 
 
EXTRACTO 
Tercer Juzgado Civil de Concepción, Rol V-170-2020, “ARRAU”, con fecha 09 
de noviembre de 2020, se dictó sentencia definitiva decretándose interdicto 
por demencia a don Juan Carlos Arrau Opazo, designándose Curador Definitivo 
a doña Jacqueline Noemí Arrau Beltrán. 
 
 
EXTRACTO 
Por orden Juzgado de Familia Coronel, cítese parientes de AILEEN ALEXANDRA 
CISTERNAS SEPÚLVEDA, causa RIT C-387-2021, para día 27/07/2021, 09:00 
hrs. Carvallo 831, Coronel.  

Cronometró Brayan Jara en la 
final de los 1.500 metros. Su 
mejor marca del año, pues 
llegaba con 3’54.69.

Minutos 
3,52

Sampedrina va a la final mundial de remo
 Con éxito se estrenó el Cuatro Sin 

Femenino Chileno en el Campeo-
nato Mundial de Remo Sub 23 que 
se lleva a cabo en Racice, Repúbli-
ca Checa.   

Luego de una disputada regata, el 
bote encabezado por la sampedri-
na Yoselyn Cárcamo, junto a Anto-
nia Liewald, Magdalena Nannig e 
Isidora Niemeyer, se quedó con el 
segundo lugar en su categoría, tras 
detener el cronometro en 6’: 48.73 
y siendo solo superado por el equi-
po de Estados Unidos. 

 De esta manera, las nacionales  
clasificaron directamente a la Final 

A de la prueba, que se desarrollará 
este domingo 11 de julio. En la ins-
tancia, el representativo criollo 
competirá frente a los equipos de 
Alemania, Estados Unidos y Reino 
Unido de Gran Bretaña.

BRAYAN JARA SE COLGÓ LA PLATA EN EL SUDAMERICANO JUVENIL

Con buenas noticias para la Re-
gión del Biobío se inició ayer la 44ª 
edición del Campeonato Sudame-
ricano de Atletismo U20 en Lima, 
Perú. Esto, luego de la tremenda ac-
tuación protagonizada por  Bra-
yan Jara, quien se subió al podio en 
la gran final de los 1.500 metros 
planos. 

La pista de la Villa Deportiva Na-
cional Videna, en la capital perua-
na, fue escenario del logro del ange-
lino, quien se ubicó en el segundo lu-
gar de la prueba con un tiempo de 
3 minutos  52 segundos y 33 centé-
simas, solo superado por el argenti-
no Damián Vander Hock, quien se 
colgó el oro con 3’:50.73. Tercero, en 
tanto, se ubicó el brasileño Janio 
Goncalves, con un crono de  3’.54.69. 

El deportista, de solo 18 años, 
confirmó así todos sus pergaminos 
como futuro del atletismo chileno.  
Poseedor actual de la plusmarca   
nacional de la distancia en la cate-
goría U18, ahora brilló con una pre-
sea en su primera temporada como 
U20, en un evento al que llegó con  
la carga de la reciente pérdida de su 
padre y luego de haber superado, 
además, el coronavirus. 

 
Dedicado al cielo 

Emocionado se mostró Brayan 
Jara luego de su estreno en el certa-
men, que dedicó a su desaparecido 
padre. “Fue una preparación dura y 
por eso estoy contento, agradecido 
del IND, del programa Promesas 
Chile y mi entrenador Raúl Guarda, 
que me apoyó para volver después 
de todo lo que me pasó. Agradeci-
do de Dios sobre todo y de mi ‘papi-
to’ que me acompaña desde el cie-
lo, esta carrera se la dedico a él por-
que por él pude llegar hasta aquí”, 
manifestó. 

Sobre su desempeño, el atleta sos-
tuvo que “fue una carrera muy bue-
na, inteligente, donde llegué muy 
fuerte al final y peleando los último 
300 metros la medalla de plata, has-
ta que pudimos conseguirla, hasta 

El ‘Rayo’ bajó una medalla 
que vino directo del cielo

tubre, pueda andar mucho mejor 
todavía”. 

Por su parte, el seremi del Depor-
te, Marco Loyola, también celebró 
la conquista. “Brayan es un lucha-
dor y lo ha demostrado en la pista. 
Obtener una medalla en un sud-
americano tras cambiar de catego-
ría y tras un primer semestre muy 
difícil en el plano personal, es bas-
tante alentador. Como institucio-
nalidad deportiva seguiremos apo-
yando su desarrollo a través del 
programa Promesas Chile y ges-
tionando todos los apoyos posi-
bles, porque lo queremos ver en lo 
más alto”, puntualizó. 

Este sábado el angelino saltará 
nuevamente a la pista limeña, esta 
vez para ser parte de la final de los 
3 mil metros planos. Seguro su pa-
dre correrá junto a él. 

FOTO.FEDERACION DEPORTIVA PERUANA DE ATLETISMO.

Un notable desempeño cumplió el atleta angelino tras ubicarse segundo de los 
1.500 metros planos en el torneo que se desarrolla en Lima. Hoy vuelve a la pista.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

que se dio la carrera”, comentó. 
Su técnico, Raúl Guarda, expresó 

que “hizo su mejor marca del año. 
Él venía la pérdida de su padre, don-
de tuvo un bajón lógico y trabaja-
mos con respaldo de su psicólogo 
gracias al IND, al Promesas Chile, y 

mostró que está mejor, pronto a  lle-
gar al nivel óptimo que logró en 
2020, donde corrió en 3,49. Así es 
que estamos conformes y seguros 
que Brayan está a un muy alto nivel 
nuevamente. Esperamos que en el 
Panamericano U20, que será en  oc-

BRAYAN JARA  a metros 
de la meta y de colgarse 
la plata sudamericana.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 Por su parte, la cuarteta 
varones clasificó a la 
semifinal A/B tras ganar el 
repechaje.

Equipo masculino 
también celebró

FOTO.CEDIDA
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elías

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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